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事项分类 占比

1 劳动人社 30.89%

2 住房城建 18.25%

3 医疗卫生 10.50%

4 市场监管 7.36%

5 交通运输 4.15%

6 司 法 3.26%

7 治安管理 2.82%

8 城市管理 2.50%

9 民生服务 2.04%

10 政务党团 2.01%

一周热点排序

这些事解决了

大巴更改规定路线 教育培训
市民反映：2023年5月28日在重庆陈家坪汽

车站购买前往江津区朱杨镇的汽车票，驾驶员在
行驶途中更改规定路线，在江津区双福酒店搭乘
其他乘客，希望相关部门核实处理。

九龙坡区交通局回复：经核实，当日该车确实偏
离正常运营线路1公里到江津双福酒店接其他乘
客。车站责成车属公司对驾驶员此行为进行教育
培训后再上岗。同时，要求车站责成各车属单位强
化管理，加强驾驶员的安全教育培训及车辆管理，
杜绝违法违规经营行为，避免类似情况再次发生。

充值退费惹纠纷 协调处理
市民反映：在大渡口区绿地城小区外的一家

藏药足浴店，经过店员的推销后充值了1000元，
但经过几次足浴体验后，发现店员夸大了足浴效
果，遂要求全额退款。

大渡口区建胜镇白居寺社区回复：经过社区
协调，足浴店负责人答应扣除已消费费用退还剩
余金额862元。市民表示接受，最终双方签署调
解协议书。

篮球场没有开灯 立即维修
市民反映：高新区西焕章体育文化公园内篮

球场没有开灯，影响群众锻炼，希望相关部门核实
处理。

沙坪坝区陈家桥街道办事处回复：经核实，已
安排工作人员对损坏的照明灯进行维修，现已恢
复正常照明。

小区气表经常断气 已经更换
市民反映：两江新区建工金州苑小区气表经

常出现断气的情况，居民生活受影响，希望相关部
门核实处理。

两江新区产业促进局回复：经调查核实，表厂维
保人员上门检查气表，因气表阀门故障导致经常断
气，现工作人员已更换天然气表，恢复正常供气。

通信电缆掉落半空 抢修完毕
市民反映：渝北区回兴街道金凯路社区凯歌

三支路107号附近有通信电缆线掉落至半空，存
在安全隐患，希望相关部门核实处理及时清理。

渝北区大数据发展局回复：经核实，线缆分别
是广电和公安局天网监控线缆，已安排工作人员
抢修，目前线缆已处理完毕。

水压不足影响供水 恢复正常
市民反映：涪陵区马武镇石朝门村六组水压

不足，影响村民正常用水，多次向供水公司反映未
果，希望相关部门核实处理恢复正常供水。

涪陵区马武镇政府回复：工作人员对该区域
的供水管网、阀件等进行了巡检、调试，供水压力
已恢复正常。

高音设备噪音扰民 立即禁止
市民反映：开州区龙锦名都小区附近商铺，每

天早上8点到晚上10点将音响放置在人行道上，
使用高音设备播放广告产生噪音扰民，希望相关
部门核实处理。

开州区市政园林管理监察大队回复：接到市
民反映问题后，立即安排执法人员对开州区汉丰
街道龙锦名都小区楼下店铺负责人进行相关法律
法规的宣传教育，要求禁止一切噪音扰民行为。

（记者 张莎 整理）

这些事还没解决
市民来电：璧山区大兴镇莲生村比亚迪工厂

附近路段路面有低洼，存在安全隐患，希望相关部
门核实处理。

市民来电：石柱县黄水镇悦黄路往悦崃镇交
界处位置，有货车倾倒建筑垃圾在路边，影响周边
居民出行，希望相关部门核实处理。

市民来电：万州区龙沙镇鱼泉路龙沙广场附
近的篮球场，多盏照明设备故障，给夜间市民带来
不便，希望相关部门核实处理。

（12345热线提供 截至6月5日）

□本报记者 周松

6月1日，《重庆市养犬管理条例》（下称
养犬条例）正式实施。接连数日，重庆日报美
好生活热线记者在街头进行了打探。

商场、公园虽有禁止标志
但仍有市民携犬只出入

养犬条例规定，养犬人禁止携带犬只进入
设有禁止携犬进入标识的宾馆、餐饮场所、商
场、公园等公共场所。而且，携犬出户禁止不
系犬绳或者不佩戴犬牌，所系犬绳禁止长度超
过1.5米。6月2日18点过，记者来到光环购
物公园，虽然商场出入的玻璃门上都印有禁止
犬只进入的标志，但仍有市民携犬进入。记者
看到，一位市民一手拿着手机，一手牵着一根
长度明显超过1.5米的犬绳很自然的进入商
场，全然不觉得有何不妥。在行走时，该市民
只顾看手机，并未对犬只有何照护，犬只则在
主人身边随意走动，靠近旁边行人等。在商场
的观光电梯中，记者更是遇到有市民用一辆小
推车携带着一只成年斗牛犬进入电梯。电梯
中的其他行人纷纷避让，更有一位约两岁的小
女孩被妈妈抱着，一脸惊恐地盯着斗牛犬。走
下电梯后，孩子母亲告诉记者，女儿平时就很
害怕狗狗，在路上遇到都会躲着走，但是在电
梯间无法避开，因此很是害怕。据悉，斗牛犬
分为许多品种，是一种攻击性较强的犬只，不
少地方将部分斗牛犬列为烈性犬类。一位不
愿透露姓名的商场保洁员告诉记者，该商场经
常都有市民带犬只出入，不但影响他人，还会
随地大小便。带着9个月大儿子来商场散步
的市民唐盈说，平时经常都会遇到有市民携犬
来商场游玩，每当这时，她都会绕着走，担心狗
狗突然跑来惊吓到宝宝。在渝北区龙头寺公
园，公园北门外竖立着约一人高的、写着“禁止

宠物入园”的标志标识，大门口的游园须知上
也写明严禁在公园内遛狗。公园一位姓王的
保安告诉记者，虽然公园在醒目位置明确告知
了禁止宠物入园，但仍有市民沿着公园周边无
人看守的小路携犬进入公园。“每次看到我们
都会上前招呼驱离，但几乎每天都能遇到不自
觉的市民。”

犬只收容各环节
还需进一步打通

养犬条例第五章，用大篇幅对犬只收容、

认领和领养作出了相关规定。例如，规定（自
治县）人民政府应当根据辖区养犬管理的需
要，组织设立犬只收容留检场所，负责收容、
检疫和依法处置流浪犬、弃养犬、没收犬等犬
只。同时，对一些特殊情况的犬只进行收容
作出了规定，有严重伤人记录的犬只，由公安
机关责令养犬人送至犬只收容留检场所。那
么，现在这些收容场所准备得如何了呢？6月
1日，记者通过电话联系了我市某街道的相关
负责人，该负责人告诉记者，目前犬只收容存
在一定困难。“首先，现在的收容场所都是民

营的，收容流浪犬需要一笔费用，目前这些费
用是由街道在承担。”该负责人介绍说，除了
费用外，更困难的是收容场所不足的问题。
该负责人介绍，有时，他们抓到流浪狗并通知
收容场所，收容场所却告知场地已满，无法对
犬只进行收容。“遇到这种情况，我们也不知
道怎么办。”

烈性犬、攻击性犬种类目录和
大型犬标准将于6月底公布

养犬条例第十二条规定，重点管理区、
一般管理区按照各自禁养犬只种类目录规
定，不得饲养相应的烈性犬、攻击性犬。饲
养大型犬应当符合相关规定。禁养的烈性
犬、攻击性犬种类目录和大型犬的标准由市
农业农村部门会同市公安机关确定，并向社
会公布。

那么，究竟哪些是属于禁养的烈性犬、攻
击性犬种呢？连日来，不少市民给本报新闻
热线打来电话。记者从市农业农村委相关处
室获悉，早在2008年我市出台《重庆市养犬
管理暂行办法》时，曾出台过相关的烈性犬、
攻击性犬目录。

不过这么多年过去了，为适应此次养犬
条例实施，将出台新的禁养烈性犬、攻击性犬
种类目录和大型犬标准，犬只种类会在以往
的目录上有所增加，具体增加了哪些犬只，市
农业农村部门将和市公安局在6月中下旬向
社会公布。

养犬条例正式实施，记者接连数日街头打探发现——

禁入场所仍有市民携犬只出入

他们让被污染的空气、土壤、水体“说话”
——“6·5”世界环境日美好生活热线走进市公安局环保总队

美好生活热线·打探

1、拨打重庆12345政务服务便民热
线进行举报；

2、拨打“110”直接向公安机关举报；
3、登录重庆市公安局网站 gaj.cq.

gov.cn“有奖举报”专栏进行网上举报。

三种方式
举报身边的环境案件

运用无人机侦破环境案件。 （市公安局环保总队供图） 民警查获一艘用于非法捕捞的橡皮艇。 （市公安局环保总队供图）
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□本报记者 周松

被污染的空气、土壤、水体不会说话，面
对无言的伤害、消亡的证据，大量破坏生态环
境的案件是怎样告破的？

在“6·5”世界环境日来临之际，重庆日
报美好生活热线走进市公安局环保总队，听
我市最年轻的警种——环保民警讲述他们
的故事。

通过生产数据比对
侦破11年前陈年旧案

“犯罪分子现在越来越狡猾，犯罪手段也
越来越隐蔽，给我们破案带来了不小的麻
烦。”指着案侦画面里的一块空地，市公安局
环保总队总队长黄志胜告诉记者，环保案件
隐蔽性极强，不同于传统刑事案件，多数情况
下无直接报案人，被污染的空气、土壤、水体
又是不会说话的，更多的是需要环保民警自
主侦查发现。

前不久，我市环保民警就破获了一起这
样的案件。

2020年10月，南岸区在开发某地块时，
发现该地块土地遭受了严重污染——经第三
方司法鉴定发现，该地块上有大量含重金属
铬危险废物，总量达5362.5吨，受污染面积达
1481平方米，预计造成国有财产损失5000
余万元。

市公安局环保总队接到案件线索后，立
即派民警赴污染地，指导南岸区公安分局食
药环侦支队开展调查工作。

不过，初步调查的结果就让案件进入僵
局。原来，被污染地块系拆迁区域，自2010
年拆迁搬离至2021年案发，间隔11年。期
间，该地块多次更换管理者和看护责任人。
如此长的作案时间跨度，让明确作案人、作案
时间几乎成为不可能，但这恰恰又是本案的
关键。

“最初我们侦查员想了很多办法，但收效
甚微。”黄志胜告诉记者，办案民警先后调查
走访了区征地办、当地政府、业主单位、地块
看护公司等，并向时任村干部及曾居住附近
的相关人员大范围了解，因时间久远，除明确
污染地块的土地流转情况外，都未获得有价
值的案件线索。

随后，办案民警转变了侦查思路。为还
原污染地块的地貌变化，办案民警调取了污
染地的卫星图片、航拍图、无人机建模图，发
现从2012年开始，污染地块地表植被特征、
裸露的地面颜色出现了明显改变，2015年前
后，通往污染地的道路因建设而被阻断。据
此推断，作案时间范围初步明确为2012年前
后至2015年前后。

“根据现场污染物系含铬危险废物的特
征，办案民警调取该区域企业产废情况，发现
石龙电镀厂产生的危险废物，较为符合现场
污染物的特征。”黄志胜介绍说，办案民警随
后发现，该电镀厂已经于2016年关门歇业
了。“时间过去这么久，许多证据都难以获
取。”

不过，办案民警通过“物料平衡”核算还
是发现问题。

“例如一个工厂，若生产100吨成品，应
产生1吨废料的话，那么该工厂一个月生产
了1万吨，就应该产生100吨废料，这就是所
谓的‘物料平衡’。”黄志胜介绍说，办案民警

通过对比该电镀厂的产销记录后发现，该电
镀厂在2011年至2015年生产期间，每月应
产生含铬电镀污泥200至300吨，而该公司
合法处置电镀污泥每月仅8至10吨，二者差
异巨大。

同时，该厂距污染点路程约3公里，便于
倾倒作案，且易于隐蔽，经进一步调查，基本
排除外区转移倾倒的可能，石龙电镀厂有重
大作案嫌疑。

但是，哪怕锁定了犯罪嫌疑人，办案民警
仍遇到不少困难。

“因本案存在时间跨度长，关键证据难以
取得，部分重要证人也已身故。”黄志胜说，为
成功破案，办案民警一方面继续收集固证，明
确石龙电镀厂内部涉案人员，一方面运用大
数据分析，筛查直接倾倒人员及车辆，最终所
有涉案人员全部到案。

经审讯，犯罪嫌疑人对非法倾倒电镀污
泥的犯罪事实供认不讳，至此，案件告破。环
保总队也获公安部贺电表彰。

“该案的成功侦破，有效地打击了尘封十
一年之久的非法倾倒危险废物犯罪行为。”黄
志胜说，表明了公安机关对环境污染案件侦
破的决心与能力，同时也对电镀行业废物处
置的规范化起到了关键作用。

运用智慧侦查
山坡黑色淤泥牵出环保大案

“这是在全国范围内都很典型的涉页岩
气开发钻井行业非法倾倒处置含油泥浆污染
环境案件，是全国公安食药侦系统十大精品
案例，也是最高检、公安部、生态环境部发布
的全国7件依法严惩危险废物污染环境犯罪
典型案例之一。”市公安局环保总队政治处主
任周可告诉记者，坚持科技创新，突出“数据+
智模”核心，发挥“打击+整治”作用，探索推进

“数智兴警”新模式，正是当前全市环保民警
努力的方向，前不久，环保民警也运用智慧侦
查破获了一起曲折的案件。

2020年8月，永川区公安局接群众举报
称，在永川区双石镇某山坡发现大量黑色淤
泥状污泥，遂将情况上报市公安局环保总
队。市、区两级公安、生态环境部门立即启动
应急协作处置机制，同步开展调查、溯源、处
置工作。经现场分析，案发地点位置偏僻，属
于山区茂林处，周边人烟稀少。

“为查明犯罪事实，我们办案民警想了很
多办法。”周可告诉记者，案发后，生态环境部
门对现场污染物采样监测，第一时间判明了
特征污染因子，经司法鉴定机构和生态环境
部门鉴定认定，被倾倒的含油泥浆含有重金
属锌、铬等有毒物质，属于危险废物，再结合
专家现场辨别污染物，分析周边工业行业布
局特征，通过综合研判，划定了包括钻井平台
在内的嫌疑企业，极大缩小了溯源排查范围。

同时，办案民警勘查中发现，中心现场周
边有明显遗撒和清扫痕迹，且现场属于半山
腰路边，隐藏性并非最佳，故判断嫌疑人是发
现泥浆泄露后，临时起意就地倾倒。基于此，
专案组对沿途公路巡线查找滴漏痕迹，为后
续侦查工作奠定基础。

结合前期分析的高危企业区域、沿线滴
漏痕迹刻画出可能的运输路线，并以夜间时
段为重点，办案民警全面采集沿线数据、视频
资料，增加了工作的针对性、有效性。最终通
过大量数据分析对比、人工走访，成功溯源锁
定嫌疑车辆及人员，并准确刻画出作案轨迹，
为案件侦破打下坚实基础。

经查，2020年5月以来，犯罪嫌疑人邬某
渐、彭某鸿等人以开设的矸砖厂为掩护，通过
某页岩气钻井平台第三方环境治理承包商居
间联系，将西南某分公司管理的重庆市永川
区、四川省武胜县等地多个钻井平台产生的
含油泥浆，通过改装货车转运至多地偏僻处
非法倾倒，从中牟利。

“案件的成功侦破，得到了四川警方的大
力支持，是贯彻落实成渝地区双城经济圈生
态环境保护规划及实施方案精神的体现。”周
可说。

从产业链最底层逐级倒查
破获跨多省非法捕捞案件

2022年以来，全市公安机关认真贯彻落
实长江“十年禁渔”的重要指示精神,深入推
进打击长江流域非法捕捞犯罪“长江禁渔”行
动，取得了不俗的战果。采访中，周可提到了
一起非法捕捞典型案例。

2022年2月，市公安局环保总队在工作
中发现，我市一水产市场及多家活鱼餐馆疑
似贩卖野生江河鱼，立即会同渝北区公安分
局成立专案组开展侦查。“销售往往是非法捕
捞犯罪产业链的最底层，我们通过销售线索

倒查上去。”
经查，非法捕捞犯罪嫌疑人王某纠集人

员在贵州、广西交界的红水河流域非法捕捞
野生鱼，涉及贵州、广西境内多个县市。

专案组随即调集警力分赴贵州、广西同
步开展收网行动，一举打掉犯罪团伙4个，抓
获犯罪嫌疑人72名，查获涉案野生渔获物
1400余斤，其中国家二级野生保护动物斑鳠
12斤，查获涉案渔船25艘、车辆15台、渔具
64副，查清非法销售野生鱼餐馆15家，涉案
金额500余万元。

“在案件侦办中我们发现，这类案件的
侦破主要存在3个难点。”周可介绍说，这起
非法捕捞案件中，捕捞地处于广西、贵州交
界流域，水域覆盖面积广阔、支流水系位置
偏远，犯罪团伙成员往往点对点单线联系，
多选择夜间或山坡密林现金交易，作案手段
极为隐蔽。

同时，该案横跨渝黔桂三省市，涉及三省
市多个区县、位置偏远，正值雨季自然灾害频
发期。

此外，涉案人员分散，且涉及销售、运输、
捕捞、组织4个环节，利益链条庞杂，部分涉
案人员为少数民族，语言交流沟通不畅，给取
证带来诸多困难。

“专案组发扬特别能吃苦、特别能战斗和
特别能奉献的精神，克服疫情不利影响，克服
连日转战、长途奔波、水土不服、身体不适等
情况，以情报研判、数据分析、群众举报为切
入口，有效解决线索发现难问题。”周可说，为
了侦破该案，专案组通过将传统侦查方式与
大数据导侦多手段结合运用，明晰了犯罪团
伙的组织构架、作案规律和犯罪脉络。坚持
整体作战，形成跨区域跨流域警务协作，形成
工作合力，做精做细现场勘查、物证提取，实
现了精准打击。


